
Kurzprotokoll der 18. Sitzung der FAG Formalerschließung am 25.06.2020 
 

Ort: WebEx-Conference 

Zeit:  10 Uhr – 11:45 Uhr 

Teilnehmerinnen: D. Breitling (LBS Kassel), I. Dinges (LBS Frankfurt), M. Kohlhaw (Gast, 
LBS Darmstadt/Wiesbaden), M.-L. Mathias (LBS Marburg), C. Pausch (LBS Gießen/Fulda, 
Sitzungsleitung u. Protokoll), D. Preuschoff-Böhmer (LBS Darmstadt/Wiesbaden), J. Reeh 
(LBS Darmstadt/Wiesbaden), E. Sand (LBS Rheinhessen), S. Steinberg (LBS Frankfurt), C. 
Urban (LBS Rheinhessen), H. Wick (LBS Kassel), A. Wißner-Finance (LBS Marburg) 

Entschuldigt: A. Landau (LBS Frankfurt), A. Tröger (HeBIS-Verbundzentrale), 

 

TOP 1: Begrüßung und Feststellung der Tagesordnung 

Frau Pausch begrüßt die Anwesenden. Aufgrund technischer Schwierigkeiten übernimmt sie 
das Kurzprotokoll der virtuellen Sitzung. Das LBS Frankfurt wird das Protokoll für die 
kommende Sitzung übernehmen. 

 

TOP 2: Stand der Arbeitsaufträge aus der 17. Sitzung 

Die Aufgaben wurden alle abgearbeitet: 

 Veröffentlichung der aktualisierten HB-Kapitel: Hochschulschriften, Monografische 
Reihen, Schulprogramme inkl. Mail an katlist 

 Ergänzung des HB-Kapitels "Reproduktionen" unter 1.2.4 WinIBW-Skript 
 Ergänzung der Verbundfestlegung "Altdaten nach RAK-WB" 
 Weitergabe der Vorschläge/Wünsche für das alte RAK-HB an das Webteam für den 

HeBIS-Webrelaunch 
 Weitergabe der Implementierung der GND-Kategorie 024 für HB-Kapitel Normdaten 

und Auf einen Blick und Erfassungsmaske Tp 
 Nachfrage bei der Abteilungsleitung der VZ zur Umarbeitung der 

Reproduktionsaufnahmen 2015-Sept. 2019 

 

TOP 3: Handbuchkapitel 

Aktuell kein Handlungsbedarf 

 

 



TOP 4: Web-Relaunch der HeBIS-Seiten (Sachstand) 

Laut einer Mail von Frau Mildner (24. Juni an die WinIBW-Betreuer-Liste) wurde der 
Relaunch der HeBIS-Seiten auf den Herbst verschoben. 

 

TOP 5: Lokale Titelaufnahmen im CBS 

Die UB Gießen würde gerne lokale Titelaufnahmen im CBS erstellen. In Zusammenarbeit mit 
der VZ konnte dies schon im Testsystem (cbs-test) verwirklicht werden. Es müsste Vorgaben 
für erlaubte Spezifikationen geben, die dann von der VZ umgesetzt werden könnten. 
Vorab müsste die FAG diese Spezifikationen festlegen. 
Derzeit geht es nicht darum, die bereits vorhandenen lokalen Titelaufnahmen ins CBS 
hochzuziehen. 

[Ergänzung zum Protokoll: Mit Mail vom 15.7.20 erläuterte Frau Tröger (VZ), dass es hier 
nicht um regelwerksgerechte Katalogisierung geht, sondern um systemtechnische 
Rahmenbedingungen. Diese werden in einem Kapitel zusammengestellt und in das 
Systemhandbuch eingegliedert. Das bedeutet, dass für die FAG Formalerschließung kein 
Handlungsbedarf besteht.] 

TOP 6: Erweiterung des Reproduktionsskriptes um Satzart H und M 

Es soll eine Mail an Frau Mildner (VZ) geschickt werden, mit der Bitte, das 
Reproduktionsskript entsprechend zu erweitern. 

 

TOP 7: Fragen aus der Praxis 

 Urheberrecht Musiknoten (Mail von Frau Sand an AG folgt) 

 

TOP 8: Verschiedenes 

 Umgang mit den Mails von Frau Albrecht bzgl. der Sitzungen der Fachgruppe 
Erschließung (FGE): 

o Die Mails bzw. Aufforderungen zur Rückmeldung an die FAG erfolgen zum 
Teil recht kurzfristig. Daher sind Absprachen und Rückfragen im Lokalsystem 
oft nicht oder nur schwer möglich. Gewünscht wird ein längerer Zeitraum für 
die Rückmeldungen. 

o Die Informationen zum 3-R-DACH-Projekt sind häufig so pauschal und 
umfangreich, dass es den Mitgliedern der FAG nicht möglich ist auf dem 
aktuellen Stand zu sein. Es wäre der FAG daher sehr geholfen, wenn sie von 
Fr. Albrecht eine Zusammenfassung im Sinne von "Wie ist der Stand der 
Entwicklungen?" bekommen könnte. 

o Es stellt sich außerdem die Frage, wann mit einer deutschen Übersetzung der 
Regelungen zu rechnen bzw. welcher zeitliche Rahmen eingeplant ist (aus D-
A-CH-Sicht). Nicht gewünscht sind Link-Sammlungen bzw. Hinweise zu 



amerikanischen Seiten oder Filmen. 
Die Arbeitsbelastung der AG-Mitglieder ist ohnehin schon sehr groß (nicht nur 
Corona-bedingt) und sie sehen sich außerstande, die Regelwerksarbeit in 
diesem Ausmaß zu leisten, wie das bei der Einführung der RDA geschehen 
musste. 
Wünschenswert wäre eine komprimierte Einführung mit entsprechenden 
Hinweisen für die FAG in einer gemeinsamen Sitzung. 

 Betreuung der Azubis in Corona-Zeiten: wird je nach örtlichen Gegebenheiten 
geregelt 

 Vorsitz: wechselt zum 1. Juli vom LBS Gießen an das LBS Kassel - Frau Wick wird 
als Vorsitzende an die VZ gemeldet 

 

 


